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第 27 届中国国际渔业博览会
（以下简称“渔博会”）日前在青岛·
红岛国际会议展览中心举办。作为
由农业农村部农业贸易促进中心
（中国贸促会农业行业分会）创办的
国际渔业品牌展会，本届渔博会规
模超过 11万平方米，来自全球 51个
国家和地区的 1602 家企业参展，境
内外共计 34 个专业团体组团参展，
国际展商比例达 4 成，展出内容涵
盖水产原料及加工品、种苗饲料、养
殖及加工技术与设备、冷链物流设
施等多个板块。

“渔业在全球经济发展、粮食安
全和营养安全中具有重要地位和作
用，有近 100 个国家高度依赖渔业，
近 10亿人口以渔业为生，近 30亿人
口把水产品作为主要动物蛋白摄入
来源。”农业农村部总畜牧师王乐君
在渔博会开幕式致辞时表示，中国是
水产品全球第一大贸易国、第一大出
口国和第二大进口国。近年来，中国
水产品市场开放水平不断提升，多种
水产品关税下调，推动进口增长。同
时，多措并举推动优势水产品出口，
出口额连续 10年稳定在 200亿美元
以上。

数据显示，2023 年，中国水产
品总产量达 7100 万吨，同比增长
3.4%，占全球总产量的 30%以上。
其中，养殖产量占比达 81.9%，继续
保持全球最大的水产养殖生产国
地位。

水产品消费降级

“为更贴近市场需求，必须不断
地推出新产品。”大洋世家（浙江）股
份有限公司（以下简称“大洋世家”）
商品部经理陈方羽在接受《中国贸易
报》记者采访时表示，今年以来，针对
欧洲消费者对鱼罐头的消费出现增
长，同时日本消费者也接受了相对以
前低端的食材，大洋世家产品做出很
大调整，以适应欧洲和日本市场出现
的消费降级情况。

“去年，水产品消费市场压力传
导到全产业链条，企业面临去库存、
拓销路、稳经营的挑战。”多家参展企
业在接受记者采访时表示，在消费降
级背景下，部分企业增加自有品牌展
品占比，打造产品性价比，谋划重构
产业链。

“今年全年出口预计实现 2亿美
元。”陈方羽表示，尽管形势不如预
期，但仍要坚持国际国内“两条腿走
路”，重要的是进行多元化市场拓展，
重新构建企业自身的产业链、价值链
和技术链体系。

陈方羽表示，从C端消费市场来
看，消费降级体现得更加明显，水产
零售行业的业态正在重构，其重点是
如何满足下沉市场需求。

在陈方羽看来，水产行业市场的
消费降级，也在考验企业适应市场变
化的应变能力和内在修炼。大洋世
家作为一家综合供应商，为适应市场

变化增加了新的服务项目和内容，同
时进驻抖音、快手等平台。

渔业机械技术升级

“随着我国三文鱼进口量的增
长，三文鱼切片已由人工升级为机械
设备自动化完成。”渔客机械（山东）
有限公司（以下简称“渔客机械”）总
经理支洪刚告诉记者，我国渔客机械
的加工技术与日韩以及欧洲在同一
水平线，这也是渔客机械设备近年来
持续出口俄罗斯的竞争优势。

“随着中国渔业机械技术升级，
俄罗斯客商对中国智造设备需求稳
中有升。”支洪刚表示，为扩大俄罗斯
市场，渔客机械与俄罗斯代理商的合
作更趋紧密。其中，不仅省去了货币
结算环节，更重要的是，俄罗斯代理
商对售后服务给予了保障，这对终端
客商来说，是最乐于接受的方式。

上海古川包装机械有限公司（日
本独资，以下简称“古川机械”）成都
办事处营业主任严镭表示，中国是日
本古川机械在海外设立的首个工厂
所在国。2022 年，古川机械在安徽
马鞍山设立工厂，生产的设备销往东
盟市场。

“ 古 川 机 械 在 中 国 的 工 厂 有
8000 平方米，主要业务是对零部件
进行组装。”严镭告诉记者，参加渔博
会有机会与国际上的采购商进行面
对面沟通，并对古川机械进行现场体
验，这对于古川机械来说是一个非常

好的平台，让更多国际客商了解古川
机械在中国的新工厂和产品。

冷链物流绿色转型

“雪人集团‘一站式’制冷服务方
案覆盖水产冷链全过程。”福建雪人
集团股份有限公司（以下简称“雪人
集团”）市场总监陈炜介绍说，雪人集
团可在水产品冷链运输过程中，为冷
链客户提供预冷、加工、仓储、配送等
环节的智能温控解决方案。

陈炜表示，水产品作为高蛋白易
腐食品，因其组织结构和环境因素的
影响，对冷链运输和保鲜提出了极高
要求。本次渔博会，雪人集团展出的
制冰机、商用和船用制冷压缩机、单
机双级螺杆压缩机组，覆盖了水产品
冷链的全过程。可以说，从捕捞到餐
桌，雪人集团可提供“一站式”制冷解
决方案，确保水产品始终保持最佳新
鲜度。

“作为优质蛋白的重要来源，多
样化的水产品正成为人们食品消费
中的重要一环。”在陈炜看来，在绿
色低碳转型背景下，冷链物流发展
将加快向绿色低碳转型，优化冷链
运输结构、建设绿色冷链基础设施、
推广绿色低碳冷链装载器具、制冷
设备节能环保更新、高能耗冷库减
碳等冷链各环节绿色转型是大势所
趋，这必将催生一批有竞争力的绿
色节能环保冷链设备企业和绿色冷
链物流企业。

中国渔业产业：适应重构转型
■ 本报记者 兰馨

首届超级枢纽博览会于
11月5日在香港亚洲国际博览
馆开幕。

本届博览会为期 3 天，以
“通过技术创新重新定义客运
和货运体验”为主题，汇聚了世
界各地约 2000 名参观者及约
100家参展商。从智能安检系
统到自动化行李处理，从环保
建筑材料到高效的能源管理系
统，博览会为观众呈现了一场
创新盛宴。

据悉，本届博览会吸引了
全球 60多家机场买家，包括香
港国际机场、新加坡樟宜机场、
日本羽田国际机场及首尔仁川
国际机场等。

此外，本届博览会还设置
了多场高峰论坛，涵盖航站楼
创新、先进空中交通等多个主
题，来自世界各地的机场买家
单位、技术供应商和行业专业
人士汇聚一堂，共同探讨机场

和航站楼技术的最新挑战、趋
势和进步。

香港国际机场是本次博览
会的主办机构。香港机场管理
局署理行政总裁张李佳蕙在开
幕致辞时表示，创新是香港国
际机场运作的基石。随着三跑
道系统于本月底开始运作，各
项新设施也将分阶段启用，“机
场城市”将会成为粤港澳大湾
区的领先地标，吸引全球各地
的旅客访港。

香港特区政府署理财政司
司长黄伟纶当日表示，香港以
其特有的优势，为全球航空和
物流界人士提供大量商业机
会，欢迎大家来港发展。

超级枢纽博览会是一项航
空业界的创新盛事，集中展现
机场营运商、专门研发自动驾
驶运输系统和崭新航空交通的
科技公司，以及本地初创公司
的最新发展。

首届超级枢纽博览会在港启幕
■ 郭辛

第七届中国国际进口博览会于
11月 5日至 10日在上海举办。记者
从国务院国资委了解到，中央企业及
所属近 1400家企业约 2万名专业观
众将到场观展、洽谈和采购。此外，
央企“购物车”更注重“以新提质”，科
技含量更足。

据悉，今年中央企业的采购清单
将呈现三个特点。

在聚焦科技创新方面，高端化、
智能化、绿色化商品品类进一步丰
富。其中，人工智能、新材料、生物
技术等领域采购成交有望实现量质
齐升。

在加强安全支撑方面，积极与合
作伙伴签署油气、矿产品、小麦、大豆
等大宗商品采购协议，保障粮食、能
源资源的稳定供给。

在助力美好生活方面，加大优质
日用消费品、食品农产品、医疗器械
和医疗保健等商品采购。

此外，围绕高端装备、新材料、海
洋工程装备、生物技术等科技前沿领
域，35家中央企业派出57个专业团组
进行探馆，特别是聚焦展品首发首展
开展专业观摩，最大限度用好全球创
新资源，深化科技创新合作，助力科技

成果转化。
“国资央企将加强与优秀跨国

企业、各类所有制企业交流互鉴，
共享机遇、共谋发展，不断扩大央
企‘朋友圈’，推动新质生产力要素
充分涌动，进一步丰富进博会作为
全球共享的国际公共产品内涵。”
国务院国资委国际合作局有关负
责人表示。

进博会央企“购物车”提质向新
■ 任军 王希

11 月 4 日，香港国际电脑
会议 2024 在港开幕。会议为
期两天，重点讨论人工智能
为香港经济社会带来的发展
机遇。

本次会议主题为“从生成
式人工智能到通用人工智能：
人工智能的现在与未来”，预计
吸引约 1000 名海内外代表出
席。会议将讨论人工智能发展
现状、趋势、应用、伦理以及风
险管理等议题。

香港特区政府创新科技及
工业局副局长张曼莉出席会议
开幕式时表示，特区政府全力
支持香港人工智能发展。新一
份施政报告提出将设立 100亿
港元“创科产业引导基金”，人
工智能是重点领域之一。她
说，数码港人工智能超算中心
将很快投入使用，这将为本地
研发机构和相关产业提供高性
能算力。

香港中联办副主任刘光

源出席会议开幕式致辞并表
示，香港人工智能基础科研
能力强，可以借助国家人工
智能发展东风，在为国家相
关产业发展提供支持的同时
实 现 自 身 更 好 的 发 展 。 同
时，香港在人工智能国际产
业合作、人工智能安全治理
体系建设中都可以发挥独特
优势和积极作用。

香港电脑学会会长郑松岩
表示，人工智能的发展与人类
的未来息息相关。人类由生成
式人工智能到通用人工智能的
探索，不仅是一次科技之旅，也
是一次社会发展的历程。香港
电脑学会此前设立了人工智能
专家小组，会聚业界精英和学
者，共同探讨和推动人工智能
在智慧城市建设、企业数字转
型等方面的应用。

香 港 国 际 电 脑 会 议 自
1978年由香港电脑学会创办，
至今已经举办47届。

香港国际电脑会议聚焦人工智能发展
■ 陆芸


